



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05

www.fr.ch/diaf

Fribourg, le 16 juillet 2021

Seules les paroles prononcées font foi

Présentation de l'évolution du Campus Grangeneuve-Posieux Conférence de presse du 16 juillet 2021, Grangeneuve

Allocution de M. Didier Castella, Conseiller d'Etat, Directeur

Le campus de Grangeneuve-Posieux, promis à devenir le centre de compétence cantonal et suisse de l'agriculture va connaître une dynamique de développement exceptionnel ces prochaines années.

Monsieur le Directeur,
Monsieur le Coordonnateur du projet Campus Grangeneuve-Posieux,
Monsieur le Chef de service,
Mesdames et Messieurs les journalistes,

La Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts entend faire le point sur les développements cantonaux qu'elle projette sur le site de Grangeneuve. En cumulant les investissements des privés, de la Confédération et du canton, ce sont environ 200 millions de francs qui pourraient à terme être investis sur le campus Grangeneuve-Posieux avec à la clef la création de centaines d'emplois à haute valeur ajoutée. C'est dire l'ampleur de ce qui est en train de se réaliser à Grangeneuve. Ce développement s'inscrit totalement dans la Stratégie agroalimentaire du Conseil d'Etat, mais aussi de la formidable opportunité qu'offre la concentration des activités de centre national de la recherche agricole, Agroscope à Posieux.

Le but de cette conférence de presse est de faire le point de la situation sur les nombreuses réflexions de développement, les nombreuses constructions en cours ou planifiées, ainsi que les nombreuses synergies qui se développent et s'imaginent au sein de la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts aussi bien dans le domaine agricole que des autres domaines de la terre et de la nature tels que les forêts, la biodiversité, les paysages ou encore l'administration des vignes.

Côté Confédération, il y a bien sûr la concentration d'Agroscope, la venue du centre national de production des cultures fromagères mais aussi l'installation du Centre de compétence national « lait cru » sur le campus : ce dernier fera par ailleurs l'objet d'une conférence de presse le 30 août prochain en présence des représentants de la Confédération.

Côté Grangeneuve, vous l'avez vu en arrivant, la nouvelle ferme-école est achevée. Les bêtes y ont pris leurs quartiers le lundi 28 juin avec un certain bonheur. En faisant un peu de chauvinisme quelque peu exagéré, je pourrais affirmer que nouvellement installée dans leur demeure en bois

fribourgeois bénéficiant des dernières technologies en matière de développement durable et de production d'énergie renouvelable, nos vaches y produisent un meilleur lait marqué par les saveurs de notre terroir fribourgeois si apprécié. Nos fromages vont donc faire le plein de médailles ces prochaines années.

Pour revenir à des propos plus terre à terre ou terre et nature, la nouvelle ferme sera inaugurée le vendredi 24 septembre prochain et la population est invitée à venir la découvrir pendant tout le week-end qui suivra. Ce sera une grande fête si les conditions sanitaires nous le permettent.

D'autres projets immobiliers ont évolué ces derniers mois, la halle de technologie sera étendue dans les bâtiments de l'actuelle fromagerie lorsque celle-ci aura pris place y compris la cave à fromage dans La Grange Neuve et l'ancienne ferme.

Selon les projections actuelles, ces deux bâtiments, qui sont physiquement déjà liés, ne feront plus qu'un et accueilleront à terme le nouveau Magasin de Grangeneuve, les Vins de l'Etat, un espace d'accueil et de dégustation ainsi que la halle polyvalente qui pourra accueillir diverses événements, expositions en lien avec l'agroalimentaire, l'agriculture et le centre de formation de Grangeneuve.

Michel Roulin, administrateur de Sanima, mais aussi coordinateur à la DIAF du Campus Grangeneuve-Posieux, vous les présentera tout à l'heure. Il évoquera également les synergies qui sont actuellement étudiées avec Agroscope en matière de recherche et d'exploitation du site.

D'autre part, la DIAF a décidé de concentrer toutes ses forces « Terre et Nature » sur le site de Grangeneuve. Cela a déjà commencé avec l'installation en 2019 de Sanima, l'établissement d'assurance pour les animaux de rente et l'arrivée récente de l'Administration des Vignobles de l'Etat. Cela va se poursuivre avec l'arrivée du Service de l'agriculture en juillet 2022. Service de l'agriculture qui va fusionner avec l'Institut agricole de Grangeneuve au 1er janvier prochain. A terme le Service des forêts et de la nature prendra lui aussi ses quartiers sur le plateau de Grangeneuve lorsque l'Ecole professionnelle Santé Social aura pris pied dans ses futurs locaux. Ces regroupements vont permettre non seulement de rassembler les forces mais aussi de faciliter et renforcer les synergies dans les domaines agriculture, agroalimentaire, forêts et nature, qui sont étroitement liés.

Ce regroupement correspond par ailleurs aux principaux domaines de formation déjà prodigués par Grangeneuve avec la formation professionnelle de base CFC, le niveau HES et la formation continue dans les domaines de l'agriculture, des forêts, de l'intendance, des paysagistes et horticulteurs ainsi que les métiers de transformation du lait. Pascal Toffel, le directeur de Grangeneuve vous en parlera dans quelques instants.

Et Grangeneuve, ne l'oublions pas, c'est aussi le centre de référence et de conseils des agriculteurs et des agricultrices fribourgeois. Avec la complexification des exigences imposées par la Confédération, l'ampleur des défis climatiques et environnementaux actuels, le rôle ce secteur sera toujours plus transversal, toujours plus important pour accompagner les professionnels de la terre.

L'ensemble de ces développements vont permettre à Grangeneuve de monter en puissance et d'acquérir une assise nationale, voire internationale.

Je passe la parole à Pascal Toffel, directeur de Grangeneuve

> Pascal Toffel : formation, conseil, vulgarisation

- > Michel Roulin : les projets immobiliers, les synergies et les essais
- > Pascal Krayenbuhl : la fusion SAgri-IAG

Vous l'avez compris, Le canton de Fribourg a de grandes ambitions pour le Campus Grangeneuve Posieux et il souhaite s'en donner les moyens tout en tenant compte des possibilités budgétaires. La DIAF présentera dans ce sens plusieurs projets décrets au Conseil d'Etat pour validation par le Grand conseil. Avec le bon espoir que ceux-ci soient soutenus, avec le développement d'AgriCo à St-Aubin et de blueFACTORY, le Campus Grangeneuve Posieux est l'une des pièces maîtresses de la stratégie agroalimentaire du canton dans les domaines de la Terre et de la Nature.

Nous travaillons aujourd'hui pour les générations futures, pour permettre à l'homme de produire, de faire vivre sa famille et de se nourrir en harmonie avec la nature et son environnement. Je suis convaincu que les générations futures se souviendront de notre temps comme d'une époque où des hommes et femmes ont su prendre leur responsabilité et investir pour l'avenir.

Enfin je tiens à préciser que les nombreux acteurs qui sont concernée par ces développements, que ce soient les députés, les agriculteurs, les fromagers, Terroir Fribourg, les services et collaborateurs de l'Etat ont été associés à ces réflexions et soutiennent les grandes lignes de ce développement important pour le canton et son rayonnement.